

私たちには、丁寧・打消・過去の表現として「重いミスはありませんでした」のようにマセンデシタを使っています。じくじく自然に口をついてでできますが、ちょっとと考えると不思議な言い回しだと気がつきます。

たとえば、「ありませんでした」から夕をはずして「ありませんです」とした途端に、違和感が生じます。なんとも丁寧すぎて、卑屈な響きすら感じられます。これは、マスのほかにデスまで使うからですが、同じようにマス・デスを併用したマセンデシタも妙な表現ということになります。

江戸にはもともとマシ(セ)ナンドという表現がありました。幕末になると、断定・過去のダツタを流用したマセンダツタも現れます。丁寧の意味が伝わりにくい形なので、敬体に直したマセンデシタが生まれました。継ぎはぎを細工して目立たなくしたような表現ですが、明治二〇年前後には東京語として普通の言い方になつたことです。

そのさなか、マセンカツタという表現をさかんに使う人がいました。F・バーント作『Little Lord Fauntleroy』(小公子)の本邦初訳者、若松賤子(元治元~明治二九)です。賤子訳『小公子』は、『女学雑誌』に連載されました。その冒頭にもマセンカツタが現れます。

セドリックには誰も云ふて聞せる人が有ませんかつたから、何も知らないでゐたのでした。

おとさんは、(中略)大きな人で、眼が浅黄色で、頬髯が長くつて、時々肩へ乗せて坐敷中を連れ廻られたことの面白かつたこと丈しか、ハツキリとは記憶するまんかつた。

(『女学雑誌』二二七号より)

このマセンカツタは、マセンに、打消・過去のナカツタの下部をつなげたもので、明治初期の日本語会話学習書に見えるものです。若松賤子は、

賤子が活躍したのは、先に記したような経過のち、マセンデシタがやつと定着した時代です。他の表現を使つてきた人もまだ多くいたことでしょう。マセンデシタ一辺倒の現代からは容易に想像できませんが、他の表現を受容する余地はあつたと思われます。

ことば の まど

マセンデシタのいびつさから

佐藤貴裕

さとう たかひろ
(岐阜大学助教授)

明治四年以降、横浜のメリーランド・キダーの学校(現フェリス女学院)でアメリカ式の教育を受けるので、外国人宣教師たちの会話からマセンカツタを聞き知ったのだろうと推測されています。ただ、「知っている」と「使う」は別のことです。マセンデシタ隆盛のなか、しかも多くの人が読む雑誌でマセンカツタを使うには、相応の条件が必要だったでしょう。

かまりを抱きつつ、一方で、その伸長の勢いにとまどい、気押されながら。そうした、言葉の交替劇に見られる人々の心の葛藤の象徴として、若松賤子のマセンカツタを見る可能性はあるよう思っています。

*参考文献 松村明『増補 江戸語東京語の研究』(東京堂出版)、山本正秀『言文一致の歴史論考 続篇』(おふう)、『国語学大辞典』(東京堂出版)「文体改良」